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VERBALE N. 5/2015 

 
In data 17 novembre 2015 alle ore 9,15 presso la Sala Riunioni dell’Edificio “Alan Turing” si è 
riunito il Presidio della Qualità (PdQ) di Ateneo. 
 
Sono presenti i Proff. Pier Ugo Foscolo, Walter D’Ambrogio, Guido Proietti, Nadia Rucci (in vece 
della Prof.ssa Anna Maria Teti), Sandro Santucci, Bernardino Romano, Antonella Nuzzaci, Anna 
Maria D’Alessandro, le Dott.sse Alessandra Amicarelli, Luisa Zia, Rosaria Bucci, Gilda 
Vitacolonna. Sono assenti giustificati i Rappresentanti degli Studenti Dott.ssa Valentina Ciaccio e 
Sig. Luca Guerrini. Successivamente, la Dott.ssa Ciaccio interviene nella discussione degli ultimi 
due punti all’OdG. 
 
Il Presidente Prof. Foscolo, constatata la validità della convocazione e la presenza del numero 
legale, nomina Segretario il Prof. Proietti e dichiara aperta la seduta.  
 
Il Presidente comunica che il Prof. Bernardino Romano subentra al Prof. Angelo D’Egidio in 
rappresentanza del DICEAA, e che il relativo DR di nomina è in via di emanazione. Il Presidente, 
nel dare il benvenuto al Prof. Romano, con unanime condivisione dei presenti ringrazia il Prof 
D’Egidio per il contributo solerte e costruttivo ai lavori del Presidio della Qualità. 
 
L’assemblea passa quindi ad esaminare i punti all’ordine del giorno, come di seguito elencati: 
 

1. Adempimenti inerenti la revisione dei Rapporti del Riesame Annuali e Ciclici. 
2. Relazioni delle Commissioni Paritetiche e stato di tutte le procedure informatizzate inerenti 

l'assicurazione della qualità. 
3. Incontro con gli stakeholder  
4. Proposta del Delegato della Rettrice Prof Adriano Filipponi in merito alla scheda di 

programmazione F3 
5. Varie ed eventuali – Componente studentesca nel Gruppo del Riesame. 

 
1) Il Presidente informa che tutti i 66 Corsi di Studio hanno trasmesso i Rapporti, e il PdQ è quindi 
in grado di iniziare l’opera di revisione. Il Presidente ricorda che il totale di 132 rapporti (tra annuali 
e ciclici) verrà trasmesso a tutti i membri del Presidio. Il Prof. Santucci chiede di avere accesso ai 
Rapporti dello scorso anno, anche al fine di verificare l’implementazione delle azioni programmate. 
Il PdQ concorda, e il Presidente si impegna a trasmettere gli stessi, assieme alle indicazioni generali 
del PdQ e dell’ANVUR sulla redazione dei Rapporti. Il Presidente propone di adottare la seguente 
nomenclatura dei file, al fine di facilitare la gestione delle revisioni: acronimo del dipartimento, 
seguito dalla classe del corso di studi e denominazione, seguito da annuale/ciclico, seguito da 2015 
(ad esempio DISIM_L31 Informatica_annuale_2015.pdf). Il Presidente ricorda infine che la 
scadenza per la trasmissione dei commenti del PdQ ai vari Gruppi del Riesame è fissata per il 27 
Novembre 2015. 
 
2) Il Presidente informa che i Presidenti delle Commissioni Paritetiche sono stati abilitati 
all’accesso alle schede di valutazione di tutti gli insegnamenti dei CdS incardinati nei rispettivi 
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Dipartimenti. Permane il problema del DIIIE, ove sono state istituite due Commissioni Paritetiche, 
una per l’area di Economia e l’altra per l’area di Ingegneria. Tale situazione crea una difficoltà di 
natura tecnica per l’accesso alle schede, in quanto le credenziali di accesso sono standardizzate su 
base dipartimentale. Il Presidente incarica il Prof. Proietti di valutare con il Dott. Santarelli la 
possibilità di modificare il sistema Pentaho per adattarlo alla situazione del DIIIE. 
 
3) Il Presidente informa che il prossimo 19 novembre si terrà un incontro dei dipartimenti DISIM, 
DIIIE, DICEA e DSFC con gli stakeholder. Il Presidente ricorda l’importanza di tale genere di 
incontri, ma riscontra che al momento non è stata ancora definita una modalità organizzativa 
uniforme e funzionale a livello di ateneo. Molti fra i presenti sottolineano che le occasioni di 
incontro con diversi stakeholder sono in molti casi frequenti, anche se non formalizzate. E’ 
opportuno che i CdS mantengano un record di questi incontri e diano loro una veste di ufficialità 
(convocazione, OdG, note di verbalizzazione) in modo che questo impegno sia reso sempre visibile, 
nei Rapporti di Riesame e in tutte le sedi nelle quali viene richiesto. 
 
Alle ore 11.10 entra la Dott.ssa Ciaccio. 
 
4) Il Presidente ricorda che ha recentemente inoltrato ai membri del Presidio il documento del Prof. 
Filipponi sulla scheda di programmazione strategica F3. Il Prof. D’Ambrogio solleva una questione 
di carenza di coordinamento tra i vari attori che in Ateneo si stanno occupando delle criticità legate 
agli abbandoni e ai tempi di uscita. Il Presidio concorda e propone di porre la questione 
all’attenzione della Governance. Propone inoltre di invitare il Prof. Filipponi alla prossima riunione 
del Presidio. Interviene anche la Dott.ssa Ciaccio: "Come Nucleo di valutazione, all'interno 
dell'ultima relazione annuale (relativa all'a.a. 2013/14) abbiamo ipotizzato alcuni interventi relativi 
alle problematiche dell'orientamento in ingresso e degli  abbandoni del percorso formativo. Per 
quanto concerne l'organizzazione ed erogazione dei c.d."pre-corsi", abbiamo suggerito una 
collaborazione fra i vari Dipartimenti, sia per un abbattimento delle spese nel caso di pre-corsi 
"doppione", sia per permetterne l'erogazione anche per i CdS in cui attualmente non sono previsti a 
causa di problematiche di spesa e/o di organizzazione. Per il monitoraggio degli abbandoni e per 
progettare deli interventi mirati, suggeriamo l'inserimento, all'interno del modulo di rinuncia agli 
studi di un quesito, con risposta facoltativa, relativa alla motivazione principale che ha portato a tale 
scelta. In tal modo si potrebbero raccogliere elementi aggiuntivi indispensabili per mappare le cause 
dell'abbandono del percorso universitario. Per quanto invece concerne l'orientamento in ingresso, 
durante le interviste effettuate dal NdV ai referenti di alcuni corsi di studi, è emersa un'efficacia 
percepita maggiore negli interventi di orientamento in cui il corpo docente ha incontrato i potenziali 
studenti, all'interno dei poli universitari o istituti scolastici, rispetto agli eventi di orientamento 
quali, ad esempio, il "salone dello studente". 
 
5) In merito alla presenza della componente studentesca nel Gruppo di Riesame CdS (questione 
sollevata dalla Dott.ssa Ciaccio), i membri del Presidio concordano che la/il rappresentante della 
componente studentesca vada indicato sempre dagli studenti, e scelto di norma tra i rappresentanti 
eletti nel CAD. 
 
Il Presidente propone di tenere le prossime sedute del PdQ nella Sala Riunioni dell’Edificio “Alan 
Turing”, vista le migliori garanzie di carattere logistico. Il PdQ approva all’unanimità.  
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Alle ore 11.20 il Presidente, dopo aver verificato che tutti i punti all’OdG sono stati trattati, e che 
non sono state proposte ulteriori varie ed eventuali questioni da dibattere, dà lettura del presente 
Verbale, il quale viene approvato e sottoscritto seduta stante, e scioglie infine la seduta. 
 
 
        Il Presidente                                                                                         Il Segretario Verbalizzante 
 Prof. Pier Ugo Foscolo                                                                                       Prof. Guido Proietti 


